

Le célébrant au moment de la prière pénitentielle au début de la messe

Aujourd’hui, 4^e dimanche de Carême c'est le dimanche de la joie du Carême : bien sûr ce n'est pas la joie du péché, mais celle d'être pardonné, aimé par le S. Alors [pour goûter cette joie], reconnaissons que nous avons péché.

Messe du dimanche 30 mars 2025

4^e dimanche de Carême années C

→ Nos joies = à partager avec le S !

→ Ce dimanche nous donne à méditer 4 des 15 versets du chapitre 5 du Livre de Josué.

Première lecture (Jos 5, 9a.10-12)

L'arrivée du peuple de Dieu en Terre Promise et la célébration de la Pâque

Alors qu'il venait sur Son ordre de circoncire « la deuxième génération des fils d'Israël »,
9 Le Seigneur dit à Josué :

« Aujourd’hui, j'ai enlevé de vous le déshonneur de l'Egypte. »
[Et l'on appela ce lieu du nom de Guilgal jusqu'à ce jour.]

→ Les fils d'Israël, venant de traverser le Jourdain, étaient enfin en Terre Promise

→ Mais le "déshonneur de l'Egypte", c'était les "fils d'Israël" nés dans le désert et non encore circoncis

10 Les fils d'Israël campèrent à Guilgal et célébrèrent la Pâque le quatorzième jour du mois, vers le soir, dans la plaine de Jéricho.

→ Donc dès leur entrée en cette Terre ils pensent à Celui qui n'a cessé de les accompagner : ils "ratrapent" les circoncisions en retard et ils célèbrent la Pâque.

11 Le lendemain de la Pâque, en ce jour même, ils mangèrent les produits de cette terre : des pains sans levain et des épis grillés.

12 À partir de ce jour, la manne cessa de tomber, puisqu'ils mangeaient des produits de la terre. Il n'y avait plus de manne pour les fils d'Israël, qui mangèrent cette année-là ce qu'ils récoltèrent sur la terre de Canaan.

1 Les rois des Amorites à l'ouest du Jourdain, et les rois des Cananéens, près de la mer, apprirent que le Seigneur avait mis à sec les eaux du Jourdain devant les fils d'Israël jusqu'à ce qu'ils aient passé ; alors leur courage fondit et ils perdirent le souffle devant les fils d'Israël.

→ ...comment ils ont pu "récolter" si vite sur la terre de Canaan.

→ Le v1 de ce chapitre explique...

– Parole du Seigneur.

→ Ce dimanche nous donne 6 des 22 versets du psaume 33.

Psaume Ps 33 (34), 2-3, 4-5, 6-7

R/ 9^a Goûtez et voyez comme est bon le Seigneur

→ [Entre crochets] les versets non prévus par la liturgie, qui disent comment obtenir du Seigneur tous les bienfaits cités ici.

2 Je bénirai le Seigneur en tout temps, Sa louange sans cesse à mes lèvres.

10^a Saints du Seigneur, adorez-Le.

Psaume 33 (34)

3 Je me glorifierai dans le Seigneur : que les pauvres m'entendent et soient en fête !

11^b Qui cherche le Seigneur ne manquera d'aucun bien.

4 Magnifiez avec moi le Seigneur, exaltions tous ensemble Son Nom.

15^a Évitez le mal, fais ce qui est bien.

5 Je cherche le Seigneur, Il me répond : de toutes mes frayeurs, Il me délivre.

23^b Pas de châtiment pour qui trouve en Lui son refuge.

6 Qui regarde vers Lui resplendira, sans ombre ni trouble au visage.

→ 5 actions de ma part (surlignées en orange) : "bénir" le S (Le Louer), me "glorifier" en Lui, Le "magnifier", Le "chercher"...

7 Un pauvre crie ; le Seigneur entend : Il le sauve de toutes ses angoisses.

→ 4 bienfaits du Seigneur (surlignés en orange) : Il me répond, me délivre, me sauve de mes angoisses, et moi je "resplendis", à tel point que "les pauvres m'entendent et sont en fête"

→ Les versets en bleu nous disent un peu comment réussir cela.

Deuxième lecture (2 Co 5, 17-21)

« Dieu nous a réconciliés avec Lui par le Christ »

Frères,

1^{cd} Nous avons un édifice construit par Dieu, une demeure éternelle dans les cieux,

17 Si donc quelqu'un est dans le Christ, il est une créature nouvelle.

5^b Lui qui nous a donné l'Esprit comme première avance sur Ses dons.

Le monde ancien s'en est allé, un monde nouveau est déjà né.

6^a Ainsi, nous gardons toujours confiance, 9^b notre ambition, c'est de plaire au S.

→ Un monde nouveau naît devant moi, pour moi !

10^{ab} Il nous faudra tous apparaître à découvert devant le tribunal du Christ, pour que chacun soit rétribué selon ce qu'il a fait. 15^c Le Christ est mort

→ Jésus-Christ veut apporter bcp de nouveauté dans chacune de nos vies.

pour tous, afin que les vivants n'aient plus leur vie centrée sur eux-mêmes, mais sur Lui, qui est mort et ressuscité pour eux.

→ Ces verset en bleu résument le début du chapitre 5.

→ Oui,
pardonner,
c'est offrir et
s'offrir
la paix
et faciliter
le salut !

→ Et ce monde nouveau qui naît
pour moi devant moi, d'où vient-il ?

18 Tout cela vient de Dieu :

Il nous a réconciliés avec Lui par le Christ,
et Il nous a donné le ministère de la réconciliation.

19 Car c'est bien Dieu qui, dans le Christ, réconciliait le monde avec Lui :

Il n'a pas tenu compte des fautes,
et Il a déposé en nous la parole de la réconciliation.

20 Nous sommes donc les ambassadeurs du Christ,
et par nous c'est Dieu Lui-même qui lance un appel :
nous le demandons au Nom du Christ,
laissez-vous réconcilier avec Dieu.

21 Celui qui n'a pas connu le péché,
Dieu L'a pour nous identifié au péché,
afin qu'en Lui nous devenions justes
de la justice même de Dieu.

– Parole du Seigneur.

→ Ce pardon total a été rendu possible par la victoire totale du Christ
(par Sa Passion, Sa mort et Sa résurrection) sur le mal et la mort.

→ Eh bien cela vient de Son PARDON : Dieu m'a pardonné
tout ce qui venant de moi L'a offensé, peiné, blessé.

→ En plus du pardon de Dieu, Jésus nous donne aussi...

→ ...un "ministère de la réconciliation" !!

→ Ce n'est pas le ministère du prêtre, mais
le pouvoir qui nous est donné d'obtenir (par
notre pardon à quiconque nous a "offensés")
le pardon de Dieu pour chacune de ces
fautes dont par notre simple pardon du fond
du cœur nous ainsi libéré ces personnes

→ Si beau mystère d'amour qu'est la
Rédemption : le "Juste" par excellence
a préféré s'identifier à tout le péché
du monde plutôt que laisser ce péché
nous perdre à jamais loin de Lui.

Acclamation (Lc 15, 18)

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus.

Je me lèverai, j'irai vers mon Père,

et je Lui dirai : Père, j'ai péché contre le ciel et envers Toi.

Luc 15

17a Rentré en lui-même, le fils perdu se dit :

18 "Je me lèverai, j'irai vers mon père, et je lui dirai :

Père, j'ai péché contre le ciel et envers Toi."

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus.

→ Ce dimanche nous donne à méditer 23 des 32
versets du chapitre 15 de l'évangile selon Saint Luc.

Évangile (Lc 15, 1-3.11-32)

« Ton frère que voilà était mort, et il est revenu à la vie »

En ce temps-là,

1 Les publicains et les pécheurs
venaient tous à Jésus pour L'écouter.

→ Qui vient à Jésus pour L'écouter ? Ceux qui
se reconnaissent humblement pécheurs,
et aussi complices du péché qui les entoure

2 Les pharisiens et les scribes
récriminaient contre Lui :

→ D'autres qu'eux écoutaient aussi Jésus....

« Cet homme fait bon accueil aux pécheurs, et il mange avec eux ! »

→ ...mais c'était pour Le dénoncer,
L'accuser de ne pas obéir à ce qu'ils
avaient compris de la Loi de Dieu

3 Alors Jésus leur dit cette parabole :

[suivent les deux paraboles de la brebis perdue et de la pièce d'argent perdue]

11 Jésus dit encore :

« Un homme avait deux fils.

→ ...qu'il lui demande d'agir comme s'il allait mourir le soir même !

12 Le plus jeune dit à son père :

« Père, donne-moi la part de fortune qui me revient. »

→ L'un des 2 souhaite tellement la mort de son père....

Et le père leur partagea ses biens.

→ Ne m'arrive-t-il jamais de désirer le don de Dieu tout en
refusant d'entrer avec Lui dans la relation qu'il me propose ?

13 Peu de jours après, le plus jeune rassembla tout ce qu'il avait, et partit
pour un pays lointain où il dilapida sa fortune en menant une vie de désordre.

→ Suis-je OK pour accepter
une relation d'humble
mendant de la grâce du S. ?

14 Il avait tout dépensé,

quand une grande famine survint dans ce pays,
et il commença à se trouver dans le besoin.

15 Il alla s'engager auprès d'un habitant de ce pays, qui l'envoya dans ses champs garder les porcs.

16 Il aurait bien voulu se remplir le ventre avec les gousses que mangeaient les porcs,
mais personne ne lui donnait rien.

→ Pourquoi attendre de faire tant de mal
et de souffrir autant...

→ ...avant de rentrer en soi-même et de penser
à Celui qui en réalité de nous veut que du bien ?

¹⁷Alors il rentra en lui-même et se dit :
"Combien d'ouvriers de mon père ont du pain en abondance, et moi, ici, je meurs de faim !

¹⁸Je me lèverai, j'irai vers mon père, et je lui dirai :
Père, j'ai péché contre le ciel et envers toi.

¹⁹Je ne suis plus digne d'être appelé ton fils. Traite-moi comme l'un de tes ouvriers."

²⁰Il se leva et s'en alla vers son père.

Comme il était encore loin, son père l'aperçut et fut saisi de compassion ;
il courut se jeter à son cou et le couvrit de baisers.

²¹Le fils lui dit : "Père, j'ai péché contre le ciel et envers toi. Je ne suis plus digne d'être appelé ton fils."

²²Mais le père dit à ses serviteurs : "Vite, apportez le plus beau vêtement pour l'habiller,
mettez-lui une bague au doigt et des sandales aux pieds,

²³allez chercher le veau gras, tuez-le, mangeons et festoyons,

²⁴car mon fils que voilà était mort, et il est revenu à la vie ;
il était perdu, et il est retrouvé." Et ils commencèrent à festoyer.

²⁵Or le fils aîné était aux champs.

Quand il revint et fut près de la maison, il entendit la musique et les danses.

²⁶Appelant un des serviteurs, il s'informa de ce qui se passait.

²⁷Celui-ci répondit :

"Ton frère est arrivé, et ton père a tué le veau gras,
parce qu'il a retrouvé ton frère en bonne santé."

²⁸Alors le fils aîné se mit en colère, et il refusait d'entrer. Son père sortit le suppliér.

^{29b}"Il y a tant d'années que je suis à ton service sans avoir jamais transgressé tes ordres,
et jamais tu ne m'as donné un chevreau pour festoyer avec mes amis. »

³¹Le père répondit : "Toi, mon enfant, tu es toujours avec moi, et tout ce qui est à moi est à toi.

³²Il fallait festoyer et se réjouir ; car ton frère que voilà était mort, et il est revenu à la vie ; il était perdu, et il est retrouvé ! »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Désirons la relation d'intimité avec le Seigneur,
où tout ce qui est à Lui (Ses biens, Sa volonté) est aussi à moi !

Commentaire Prions en Eglise Junior de l'évangile

Texte Patricia Metzger

Illustrations Marcellino Truong

CE QUE JE DÉCOUVRE

Qu'elle est grande, la joie du père, quand son fils revient à la maison ! Comme le fils s'est éloigné de lui et de son amour, le père l'imagine perdu, malheureux dans son cœur, seul dans sa vie... ou mort, peut-être ? Alors, il faut célébrer son retour par la fête. Rien n'est trop beau pour lui. Son éloignement est oublié. **Seule compte la joie de le revoir.** Jésus veut ici nous faire comprendre que l'amour de Dieu le Père est plus grand que tout. **Il ne faut pas avoir peur de revenir vers lui : nous serons toujours accueillis à bras ouverts.**



CE QUE JE VIS

Est-ce difficile pour toi de reconnaître quand tu as tort ?
As-tu du mal à demander pardon au Seigneur ?
Demande à Jésus de t'aider à voir le fond de ton cœur sans avoir peur de ne plus être aimé.

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Marminat, curé de la paroisse et recteur du Sanctuaire de la Paix

Nous venons d'entendre la page sans doute la plus connue de l'Évangile selon Saint Luc. Mais pendant longtemps la liturgie de la messe terminait cette parabole à "ils commencèrent à festoyer", omettant l'épisode avec le fils aîné. Bien sûr, l'évangéliste veut surtout nous faire remarquer l'attitude du père de la parabole [qui nous révèle celle de notre Père du Ciel, mais celle des deux fils révèle aussi ce que sont en réalité NOS attitudes !].

C'est d'une manière odieuse que le fils second fait une demande à son père : agissant comme si son père était déjà mort, lui exprimant très clairement qu'il ne souhaite plus jamais le revoir.. Et il lui faut connaître la condition de la misère et de la faim, des exclus, pour commencer à comprendre l'incroyable gâchis qu'il a fait de son héritage Et c'est du coup sans prétention aucune qu'il revient vers son père.

Ce récit est celui de tous les naufragés spirituels, mais surtout il nous montre qu'en tel cas [même si les dégâts sont immenses], on peut toujours revenir vers notre Père du Ciel, Source de Paix et d'Amour [particulièrement pour tous ceux qui se tournent vers Lui avec tout leur cœur]. Cet épisode de la parabole nous dit toute la différence qu'il y a entre le dépit (la désespoirance d'avoir brisé l'image qu'on se faisait de soi-même) et la contrition (le regret humble et sincère d'avoir mal agi, d'avoir fait souffrir injustement). « Rentrer en soi-même », comme dit la parabole) permet de prendre conscience du réel, et surtout de revenir vers Dieu notre Père car nous avons la certitude d'être infiniment aimés de Lui. Ce dont nous devrions être particulièrement malheureux, c'est d'avoir blessé le Cœur de Dieu en croyant plus à notre propre misère qu'à Son immense miséricorde.

Venons-en maintenant au fils ainé... et surtout sans imaginer qu'il est moins aimé que son cadet car moins misérable ! Bien sûr, il a le tort de rester comme "bloqué" sur la faute de son frère alors que son père ne lui fait aucun reproche. Ce fils pourtant obéissant parle du Droit comme si c'était à lui de le définir et de la faiblesse du père comme si c'était au fils ainé de dicter au père sa conduite de père !

Mais la justice stricte ne permet à personne de se relever ! Au contraire de cela, le père de la parabole exprime à ce fils resté présent et disponible les mots les plus forts (« tout ce qui est à moi est à toi »...) pour lui dire son amour pour lui ! Le défaut qui apparaît de ce fils-là, c'est d'être jaloux de son frère [regrettant presque de ne pas avoir transgressé le Droit comme lui ?].

Oui, ce père avait dit « Oui » à la demande revendicative et insensée de son fils sans savoir où il irait, mais il n'a depuis cela jamais cessé de l'aimer [et de guetter son retour !] ; il n'a pas eu besoin d'écouter toute la confession de son fils pour comprendre son attitude de contrition et de repentir.

La disproportion de la fête en l'honneur du retour du fils perdu dit simplement la grandeur de son amour pour chacun de ses enfants. Et nous, ne nous arrive t-il jamais de fermer nos coeurs à ceux qui reviennent vers la justice après s'être égaré ? N'ayons pas peur d'aimer comme notre Père sait aimer ! Amen.

Chant d'entrée Rends-nous la joie de Ton Salut

Paroles P. Thibaud, sur un air populaire © Éditions Fleurus - 4^e dimanche de Carême

16 . Rends-nous la joie de ton salut, que Ton jour se lève. (bis)

Donne-nous Ton pardon, lave-nous de tout péché, donne-nous Ta grâce !

19. Viennent vers nous les nouveaux cieux, la nouvelle terre (bis)

Où l'amour du Seigneur peut remplir les coeurs durcis, Habiter les hommes.

21.Nous étions tous dans le péché : des enfants prodiges (bis)

Mais vers Toi revenus, Tu nous donnes Ton pardon, Ta miséricorde.



Chant de communion Recevons le Corps Sacré

Paroles : Fragments liturgiques 3^e et 4^e siècles – Musique : Philippe Robert © Bayard Liturgie

Prière Eucharistique

➔ Viens calmer toute tempête dans les cœurs et entre les hommes !

R/ Recevons le Corps Sacré du Christ,
L'Agneau de Dieu qui fut livré à la mort pour nous sauver du péché.



3. Le Corps sacré de Celui qui calma la tempête
Et d'un mot rendit la paix à Madeleine.
Le Corps Sacré de Celui qui bénit tous les humbles
Et promit aux cœurs pauvres l'héritage du Royaume.

4. Le Corps Sacré de Celui qui fut cloué sur une croix
Et nous aimait jusqu'à vouloir pour nous souffrir la mort.
Le Corps Sacré de Celui qui des morts ressuscita
Et s'est voulu parmi les hommes une Église immaculée.

5. Le Corps Sacré de Celui qui nous rassemble en un seul peuple
Et nous conduit près de Lui pour y vivre à jamais.
Le Corps Sacré de Celui qui se tient auprès du Père
Et reviendra le dernier jour pour juger vivants et morts

➔ Accrochons-nous à Lui...

➔ ...pour rester humbles et aimants !

➔ Ne jugeons pas, pour ne pas être jugés !

Prière universelle (écrite et lue par des élèves de l'école Saint Mayeul et Saint Odilon de Souvigny)

R/ Comble-nous de Ta miséricorde, Seigneur !

1. Pour que dans le monde où nous vivons, la paix grandisse, nous Te prions, Seigneur.
2. Pour que le Pape François se rétablisse et continue à guider l'Église, nous Te prions, Seigneur.
3. Pour les personnes âgées, nous Te prions, Seigneur : qu'elles trouvent amour et joie auprès des personnes qui prennent soin d'elles
4. Pour toutes les familles de cette paroisse, enfants et adultes, et pour toutes les personnes qui les accompagnent, nous Te prions, Seigneur.

L'introduction du célébrant pour cette PU :
Sur le chemin qui nous mène à Pâques,
prions pour que tous les hommes puissent
bénéficier des mystères du salut !



Le moment précis où les hosties deviennent Son Corps et le vin Son Sang



Quelques-uns prolongent leur prière devant l'autel de ND de Lourdes